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“毒驾”入刑不该再等待

全国政协委员施杰律师在本
次全国政协大会上提交了《关于
进一步推进将服用国家管制的精
神药品或者麻醉药品驾驶机动车
的行为纳入危险驾驶罪的提案》。

在施委员看来，与醉驾相比较，毒
驾带来的社会危害， 有过之而无
不及。

“毒驾”的个案报道早已见诸
报端，法学界乃至司法界有关“毒
驾入刑”的讨论也由来已久，关注
和呼声不亚于早年的“醉驾入
刑”。《民主与法制时报》的统计显
示，

2011

年见诸公开报道的毒驾
事例就达

250

件， 而施杰委员在
会议上提到，

2012

年因毒驾引起
的交通事故案例已经达到百起以
上，为历年来最高。这反映了此类

案件继续走高的态势。

从实际发生的案件情况看，

司机在吸食、 注射毒品后驾驶机
动车上路， 对公共安全的威胁及
可能造成的危害， 确实不亚于醉
驾和飙车的严重后果。而早在《刑
法修正案（八）草案》全国征求意
见时，确有不少学者主张在危险驾
驶罪中加入“毒驾”的内容。 不过，

因为当时对醉驾是否入刑也存在
较大分歧， 相对发生率较低而检
测难度和成本又较高的毒驾就没
有进入正式议程，留下了缺憾。

从操作层面看， 对毒驾的检
测， 当时也确实存在一些不容乐
观的客观障碍和实践难题， 公安
交通管理部门与禁毒机构此前也
没有实现“无缝对接”，匆忙入刑，

确实会给司法带来诸多难题。

可以这么说，毒驾没有入刑，

在当时的国情条件下， 是刑事立
法审慎原则的体现， 也是一种实
事求是的科学立场，无可厚非。

吸毒虽在一定程度上扩大着
国内毒品的消费市场， 但其成因
却十分复杂。 况且，自行吸食、注
射毒品， 终究属于“无直接被害
人”（也就是没有危害他人或者社
会利益）的行为，本质上无异于自
伤自残甚至自杀， 其本身也没有
被纳入犯罪的范围。 但毒驾行为
则完全不同， 它极易构成对民众
的健康、 生命及公共交通安全的
危险。 因此，吸食、注射毒品的驾
驶人员， 就成了对社会和他人利
益具有现实危害可能性的吸毒

者， 对其毒驾行为予以及时的司
法干预， 就成为维护社会利益的
必要。

现如今， 毒驾引发的道路交
通安全事故正不断攀升， 社会焦
虑也日益增强， 公安部相关部门
负责人曾明确表示， 将以“零容
忍” 姿态全面排查包括驾驶人员
吸毒在内的各类安全隐患。 正如
施杰委员所言， 毒驾入刑已为欧
盟、美国、加拿大等普遍实行，我
国公安部门现已掌握了相关技术
手段，在

20

分钟内便可鉴别吸毒
者，因此，在执法操作层面上已经
没有更大的障碍问题。

我们期待各级公安交管部门
能够积极总结实践经验、 不断改
进技术手段、 完善办案制度，为
“毒驾入刑”和后续既便利、又规
范的司法操作积累更多有益经
验，使刑事法律补充、完善“醉驾”

的内容， 来得更为顺利、 更加及
时。 （游伟）

“我亲戚朋友家中小孩
90%

以上
都吃国产奶粉”

———国家质检总局副局长杨刚回
应奶粉安全。

出处：大众网
“当年许多典型人物被捧上了神

坛，这其中包括我爷爷本人”

———毛新宇称对英雄人物的宣传
要平凡化、大众化。

出处：新华网
“张副总理，我刚才讲的话，您记

住了吧”

———浙江代表团审议会结束时，

一代表追至电梯口向张德江再提问。

出处：《温州日报》

“钱在银行，人在天堂，这有什么
用呢”

———因为雾霾， 全国人大代表黄
小晶称其在京工作的儿子想回福建工
作。

出处：《新民晚报》

“如果知道我坐过班房，女方说不
定不同意婚事”

———温州男子为逃父母逼婚，买
摩托车向警察自首是偷车， 称想去牢
里躲几天。

出处：温州网
“看住了！ 欢迎我下次光临”

———大连盗贼行窃后， 向失主发
短信嘲笑对方穷，并留“战书”。

出处：《大连晚报》

（嚣尘辑）
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改革就要敢啃“硬骨头”

中共中央总书记、中共中央
军委主席习近平

5

日下午在参加
他所在的上海代表团审议时强
调，我国改革已经进入攻坚期和
深水区。 要敢于啃硬骨头，敢于
涉险滩， 更加尊重市场规律，更
好发挥政府作用，以开放的最大
优势谋求更大发展空间。

习近平对于“改革进入攻坚
期和深水区， 要敢于啃硬骨头”

的提醒，准确且及时。 那么，改革
攻坚期和深水区的“硬骨头”在
哪里？ 根在利益；如何去啃这些
“硬骨头”？ 关键在要敢于拿刀割
自己的肉。

改革开放
30

多年来，我国物
质极大丰富，国力财力大幅提高，

但在资源重组、 利益重新分配过
程中， 也出现一定程度利益固化
的格局。在改革初期，由于缺少完
备的、 兼顾公平与效率的经济法
律体系，资源配置权限有别，一些
特殊群体从中获取了巨大的利
益； 普通民众虽然也共享了改革
发展成果， 但相对那批特殊群体
而言，受益相对有限。

而在这利益重新分配
30

多
年里成功获取巨大利益的群体，

如今已经在国家经济社会发展中
占有了极大的话语权， 在不同的

领域对国家的改革发展、 政策制
定施加着各种影响。因此，当下改
革重点就是要敢于触及现有既得
利益群体的切身利益，啃这个“硬
骨头”。

没有多少人愿意舍弃自身利
益，但是，不舍弃一部分利益，就
可能导致失去更多的利益。因此，

改革更多的时候是利益的博弈，

从理性经济人的思维来看， 两利
相较取其大，两害相权取其轻。社
会所有群体共同发展进步， 所有
人共有发展机会， 始终是社会和
谐稳定、经济健康发展的基础，也
是所有人共同需要的局面。 建立

这样一个兼顾公平与效率的规则
社会， 需要各群体在利益权衡中
互相让步， 既得利益群体甚至需
要作出较大的牺牲， 这就需要有
“拿刀割自己的肉”的决心，也是
能否啃下硬骨头的关键所在。

只有经历阵痛， 才会有着对
弱者痛楚的切身感受， 也才能在
改革取得重大进展、 新规则建立
起来之后，体会到付出的快感。深
水区改革“水很深”，但只要不惧
水深，勇于进行利益切割，为改革
腾出更大空间， 转型期中国的改
革前景大为可期。

（廖德凯）

三八节
勿忘农村半边天

我知道“三八”妇女节是全世界
18

岁以上的所有成年女性的节日。

城市里各类活动精彩纷呈： 举办失
业妇女招聘会、 免费妇检活动让人
目不暇接。 许多单位会在这天组织
女职工旅游， 有单位会给女职工放
一天或半天的假……

而农村却始终冷冷清清。 对于
一年到头耕作于田间的广大农村妇
女来说， 妇女节跟她们似乎没啥关
系。 一位同事说：“这全世界妇女的
节日， 对于俺娘这样的农村妇女是
没有任何意义的。准确地说，这是城
市妇女的节日。 ”

农村妇女不仅是粮食生产的主
力军， 也是农村发展的一支不可忽
视的力量。 在农村， 尤其是边远山
区，由于儿女或丈夫外出打工，如今
的农村妇女， 几乎成了整个家庭的
主心骨和顶梁柱。家庭负担、养育孩
子、照顾老人、田地农活等，都交给
了女性。 身兼多职的农村妇女既要
忙内，又要主外，她们用瘦弱的肩膀
挑起家务和农活，独自撑起一片天。

由于丈夫长年不在身边，“留守妇
女” 们忍受着身体和心理的双重负
担，一整年没有性生活，过日子像守
活寡。

是时候关爱农村的妇女了。 在
“三八”节到来之际，各地政府应给
予她们更多的关注与帮助， 送去慰
问品， 或者组织志愿者帮她们干些
农活。医院组织医生下乡，给她们免
费体检。企业根据她们的需要，送去
一些质优价低的商品。 社会团体也
可问问她们有些什么愿望， 如此等
等。 （苗向东）

春节假期
全国人大代表、 浙江奉化市

滕头村党委书记傅企平建议，把
春节假期延长至

10

天。 “春节是
家人团聚的重要时刻， 可是很多
人都有这样的感觉： 春节长假实
在太短了。”截至

5

日晚
10

时，来
自凤凰网的数据显示， 春节假期
延长到

10

天的网上支持率达
89.69%

。 （

3

月
6

日《新京报》）

（呆呆鱼
/

图）

“捷径”

清华大学体育教研部近日证
实，去年

12

月底进行的体育特长
生招生考试中， 一名女性考生被
发现使用兴奋剂———曲他雄酮。

这是清华第二次在田径特长生招
生考试中发现此类情况。

孺子牛画

“撤走烟灰缸”

政协会议伊始， 关于委员吸烟的新闻
就受到了社会广泛关注。

3

月
5

日下午，医
卫界分组讨论中，全体

90

位委员共同发起
“建议开会时把烟灰缸撤走”倡议，提交给
政协大会秘书处。 （

3

月
6

日《人民日报》）

吸烟有害自身健康也危害他人健康，

早已是一个生活常识。 最新发布的《控烟与
中国未来》报告也显示，中国

9

亿多不吸烟
成人中， 有

5.56

亿人暴露于二手烟， 加上
1.82

亿儿童， 共计
7.38

亿不吸烟者遭受二
手烟危害。 社会上，越来越多的人意识到香
烟之弊，主动戒烟或在一些场合减少吸烟。

关于
90

位委员共同发起的“把烟灰缸
撤走”的倡议，值得公众给予掌声。 但是“把
烟灰缸撤走”不能仅限于两会会场，应该延
伸到行政领域的各个层面。

2009

年，中纪委

已经明令禁止公款买烟， 不妨再下一令禁
止大小会议吸烟， 如此做并非无据而
为———事实上，

2011

年
5

月
1

日起实施的
《公共场所卫生管理条例实施细则》 早有
规定，室内公共场所禁止吸烟，违者要
遭受处罚。而不管大小会场，事实上都属
于公共场所， 有人吸烟就会影响到他人健
康安全。

作为全国最大的“会场”，两会上的代
表和委员理应身体力行、率先垂范，将香烟
拒绝于会场以及人群聚集的公共场合之
外。 “把烟灰缸撤走”，身教甚于言传，各个
层面的会场“禁烟”除了保护众多与会者的
健康之外，也会给公众一个正面、清明、高
素质的行政形象，提升行政公信力。

（文
/

图张兮兮）


